

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) OCTUBRE 2008

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** de octubre registró un crecimiento promedio anual de 3.3 por ciento (4.5% en octubre 2007). En el período enero-octubre se registró un incremento de 3.0 por ciento (4.5% en 2007), respecto al mismo período de 2007. La actividad económica fue sustentada por el dinamismo de transporte y comunicaciones, construcción, agricultura, y energía, las que aportaron en conjunto 1.3 puntos porcentuales. Del igual forma, se observó incrementos a un ritmo menor en comercio, pesca, pecuario, financiero e industria con un aporte global de 1.8 puntos porcentuales. La actividad minera continuó recuperándose, aunque registró una disminución de 9.0 por ciento.

Agricultura:

La actividad agrícola exhibió un crecimiento promedio anual de 3.4 por ciento (-4.1% en octubre de 2007), lo cual significó una mejora de 3.3 puntos porcentuales respecto al mes anterior, contrario al comportamiento negativo observado desde marzo 2007. En el período enero-octubre, se registró un aumento de 12.9 por ciento, en comparación a igual período del año anterior, lo cual fue motivado por el aumento de la producción de frijol, arroz y maní, durante el período examinado.

El informe de producción del MAGFOR de octubre contabilizó una superficie total sembrada de granos básicos y oleaginosas de 750.0 miles de manzanas, lo cual representó un avance de 58.5 por ciento de las estimaciones de siembra para el ciclo 2008/2009.

Para la época de primera, la superficie cosechada de granos básicos fue de 150.9 miles de manzanas, de las cuales el 48.5 por ciento fue de maíz, el 39.3 por ciento de frijol, el 11.6 por ciento de arroz seco y el resto de sorgo.

En la época de postrera, la extensión sembrada fue de 248.1 miles de manzanas, lo cual significó un avance de 72.3 por ciento de lo proyectado para este ciclo. Del área cultivada, el 48.8 por ciento fue de frijol, el 35.2 por ciento de maíz, el 14.2 por ciento de sorgo y el resto de arroz seco.

El cultivo de oleaginosas ha registrado 66,826 manzanas sembradas (88.5% de lo previsto para el presente ciclo y 18.0% de aumento interanual). El área sembrada de maní superó en 33.1 por ciento a lo cultivado en similar lapso del año pasado.

A octubre, se registran 50,451 manzanas perdidas de granos básicos, de las cuales el 60.0 por ciento se registró en la época de postrera y el resto en la primera, lo cual se atribuyó a altas precipitaciones y falta de disponibilidad de algunos insumos.

El precio promedio internacional del café fue US\$114.94 por quintal oro, presentando una reducción de 15.1 por ciento en comparación al mes pasado y un descenso de 12.0 por ciento de forma interanual. Lo anterior ha generado preocupación de los productores de distintos países ante el temor que dicho precio siga descendiendo. El precio de futuro del azúcar se redujo en 5.0 por ciento con respecto al mes anterior; sin embargo, este superó en 18.1 por ciento al registrado en el mismo período de 2007. La Organización Internacional del Azúcar conservó las perspectivas de un déficit en la producción mundial de azúcar para el ciclo 2008/2009, lo cual podría incrementar su precio. El comportamiento del precio de este producto depende de la demanda de caña de azúcar para la producción de etanol, la cual se espera se incremente.

Pecuario:

La actividad pecuaria aumentó 3.1 por ciento en promedio anual (8.3 por ciento en octubre 2007), lo cual fue inferior en 0.6 puntos a lo registrado en septiembre, por el menor nivel de exportación de ganado en pie debido a las constantes lluvias durante este mes y a la baja del precio internacional. En el período enero-octubre, la actividad mostró un crecimiento de 2.3 por ciento, en comparación al mismo período del año anterior, influida por el aumento de 13.8 por ciento de la matanza industrial.

La matanza total de ganado vacuno mostró un aumento promedio anual de 7.4 por ciento, menor en 0.3 puntos porcentuales a la tasa del mes previo. En el período enero-octubre, se han sacrificado 523.4 miles de cabezas (483.6 miles de cabezas en equivalente período de 2007), de las cuales el 76.8 por ciento fueron sacrificadas en mataderos industriales y el resto en rastros municipales. El precio internacional de la carne fue US\$1.56 por libra, lo que se tradujo en un descenso de 9.9 por ciento respecto a septiembre y un incremento de 17.3 por ciento en términos interanuales. La baja del precio obedeció a la agudización de la crisis financiera internacional y a la contracción de la demanda de este rubro.

La actividad avícola exhibió un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento (4.9 por ciento en octubre 2007), lo cual se sustentó en una mayor matanza de aves (6.0% en octubre 2007). La producción de huevos aumentó 0.7 por ciento en promedio anual (1.6 por ciento en 2007), menor en 0.3 puntos porcentuales al crecimiento del mes pasado.

Las exportaciones de ganado en pie disminuyeron 26.9 por ciento en promedio anual (18.6% en octubre 2007). En el periodo enero-octubre se exportaron 53.4 miles de cabezas, lo cual se tradujo en una reducción de 31.3 por ciento con respecto a lo enviado en similar período del año pasado. Del volumen exportado, el 54.6 por ciento se comercializó con México, el 27.0 por ciento con Guatemala, el 8.6 por ciento con Honduras y el resto con otros países. El precio internacional del ganado en pie reflejó una disminución de 7.5 por ciento en comparación al mes pasado y de 2.5 por ciento con respecto a octubre del 2007.

Pesca:

La actividad pesquera registró un aumento promedio anual de 4.9 por ciento (8.8% en octubre 2007), provocado por la evolución positiva de la captura de langosta, y el aumento de la cosecha del camarón de cultivo.

La captura de langosta obtuvo una variación promedio anual de 24.7 por ciento (-13.8% en octubre 2007). En el período enero-octubre, la tasa de variación promedio anual alcanzó un incremento de 22.3 por ciento. En tanto que, la captura de peces reveló un descenso promedio anual de 3.2 por ciento (9.7% en octubre 2007), desmejorando 3.0 puntos porcentuales con relación al mes anterior, por las constantes lluvias acaecidas en este mes, lo cual no permitió que se saliera a pescar.

La actividad camaronera exhibió un incremento de 1.5 por ciento (18.6% por ciento en octubre 2007); contrario a la tendencia negativa observada en los últimos meses, se prevé para fin de año un incremento en esta actividad, a consecuencia del aumento de la producción de camarón de cultivo. Durante enero-octubre de 2008, esta actividad creció 11.3 por ciento (16.2% en octubre 2007). El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue de 6.18 dólares la libra, presentando una baja de 5.5 por ciento respecto al mes previo y de 10.8 por ciento respecto a octubre de 2007, a causa de la disminución en la demanda de los principales mercados.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI), registró un crecimiento promedio anual de 0.2 por ciento (5.9% en octubre de 2007). En el período enero-octubre, esta actividad mostró una disminución de 0.8 por ciento, respecto a igual período del año previo. El desempeño de la actividad estuvo marcado por los leves crecimientos mostrados por las ramas alimentos y bebidas, además de importantes incrementos observados en productos químicos, productos no metálicos y tabaco, contribuyendo en conjunto con 1.8 puntos porcentuales; sin embargo, las ramas vestuario, derivados del petróleo y caucho y plástico indujeron a la baja, aportando -1.8 puntos porcentuales.

La rama bebidas mostró un crecimiento promedio anual de 1.9 por ciento (7.5% en octubre 2007), sustentado por leves incrementos mostrados en cervezas y roncs, los que contribuyeron a una mejora de 0.2 puntos porcentuales respecto al mes previo; sin embargo, los niveles de producción están muy por debajo de los mostrados en meses anteriores debido a la contracción de la demanda asociada al incremento de precios de estos rubros y a la temporada lluviosa del mes de octubre.

La rama alimentos registró un crecimiento promedio anual de 1.3 por ciento (10.8% en octubre de 2007). El alza en los costos de producción, vinculado al incremento de precios de los productos alimenticios a nivel mundial y los altos costos energéticos, y las continuas lluvias del mes de octubre, impactaron en la producción de la rama; no obstante, se observó incremento en la producción de carne de res, carne de pollo, alimentos para aves, queso y avena, aunque desacelerados respecto al mes previo; en cambio, se observó disminuciones en la producción de aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de trigo y café procesado, principalmente.

La rama vestuario continuó con su tendencia a la baja, con una disminución promedio anual de 11.2 por ciento (2.9% en octubre de 2007). El desempeño de la rama fue afectado directamente por la disminución de los pedidos de los clientes en el exterior, ya que estos han sido afectados por la crisis financiera internacional. Los derivados del petróleo mostraron una disminución promedio anual de 2.8 por ciento, lo cual significó una mejora de 3.6 puntos porcentuales respecto al mes previo, esto obedeció a la combinación de factores tales como reposición de inventarios y el menor precio de los combustibles por la caída de los precios del petróleo, lo que indujo a una mayor demanda interna.

La rama tabaco continuó mostrando incremento sostenido, ubicándose en un promedio anual de 18.2 por ciento. De igual manera, las ramas productos químicos, no metálicos y madera mostraron crecimientos en promedio anual de 18.1, 4.9 y 6.2 por ciento, respectivamente.

Minería

El sector minería continua mostrando tendencia a su recuperación, con una disminución promedio anual de 9.0 por ciento (-1.9% en octubre de 2007), lo que significó una mejora de 1.9 punto porcentual con respecto al mes anterior.

El comportamiento de esta actividad es el resultado de bajas en la minería metálica (-8.8%) y en la no metálica (-9.2%). La menor extracción de oro (-9.0% promedio anual) continúa siendo la causa de la caída en la minería metálica, como consecuencia del cierre temporal de una de las principales empresas. La reducción de la minería no metálica fue ocasionada por disminuciones en la producción de piedra cantera (-6.5%); arena (-17.8%), y hormigón (-27.3%). A octubre, la actividad minera mostró una disminución de 6.5 por ciento con respecto al mismo período de 2007.

El precio internacional del oro promedió en octubre US\$ 808.93 la onza troy, lo cual significó una caída de 3.3 por ciento respecto al precio promedio del mes anterior y un incremento de 6.38 por ciento respecto a octubre 2007.

Construcción:

El indicador de producción de materiales de construcción reflejó una tasa de variación promedio anual de 4.8 por ciento (-8.3% en octubre 2007), sustentado por el crecimiento en la producción de cemento (5.7%), adoquines (44.6%) y piedra triturada (31.1%). En el período enero-octubre, la producción de materiales de construcción mostró un incremento de 2.6 por ciento respecto al mismo periodo del año pasado (-7.0% a octubre de 2007). Al tercer trimestre del año 2008, la construcción privada registró una caída promedio anual de 17.1 por ciento (-11.6% en el mismo periodo del año anterior).

Comercio:

La actividad comercial exhibió un crecimiento promedio anual de 6.2 por ciento (5.5% en octubre de 2007). En el período enero-octubre, esta actividad mostró un incremento de 5.1 por ciento (6.3% en 2007), respecto a igual período de 2007. La actividad fue impulsada por la comercialización de bienes importados, los que aportaron 4.7 puntos porcentuales. Los bienes de consumo y los bienes intermedios lideraron el grupo de las importaciones. Dentro de los primeros destacaron medicinas y productos farmacéuticos, productos alimenticios y otros bienes de consumo no duraderos, principalmente; y en bienes intermedios sobresalieron fertilizantes y agroquímicos, productos de origen metálicos, productos de origen no metálico y mineral y productos de usos veterinarios, entre otros.

Financiero:

La actividad financiera continuó desacelerándose, al mostrar un crecimiento promedio anual de 0.3 por ciento (14.8% en octubre de 2007). En el período enero-octubre, esta actividad registró una disminución de 3.9 por ciento (15.8% en similar periodo de 2007), respecto al mismo período de 2007. Los ingresos continuaron mostrando inestabilidad, específicamente los ingresos por disponibilidades; sin embargo, se observó incrementos mensuales en ingresos financieros por créditos vigentes y en ingresos por comisiones y servicios, entre otros.

Energía y agua potable:

La tasa de variación promedio anual de la actividad de energía y agua fue de 3.9 por ciento (1.6% en octubre de 2007), como resultado de incrementos de 3.3 por ciento en la generación de energía (1.9% en octubre de 2007) y 5.9 por ciento en el volumen producido de agua (0.6% en octubre de 2007). En el período enero-octubre, esta actividad mostró un crecimiento de 3.0 por ciento respecto a enero-octubre del año pasado (1.9% en octubre del 2007).